
27e dimanche dans l’année C 

 
Des arbres dans la mer ? C’est l’effet papillon ! 

« Le battement d’ailes d'un papillon au Brésil 
peut-il provoquer une tornade au Texas ? » Le 
météorologue Edward Lorenz posait la question 
en 1972, pour évoquer la difficulté des 
prévisions météos, soumises à tant de 
paramètres. L’expression est devenue 
proverbiale : l’« effet papillon » désigne le 
phénomène suivant lequel un évènement 
minime et lointain peut provoquer des 
conséquences importantes  et insoupçonnées. 
Donc chaque action, même la plus banale, peut 

avoir une grande influence sur le long terme. Un bébé né dans une crèche changera la destinée de toute 
l’humanité.  

Ainsi en est-il de notre capacité à faire confiance, en soi et dans les autres : pas toujours facile d’oser la 
confiance ! Ainsi en est-il de la foi, de notre foi... Elle nous semble parfois bien fragile, comme l’aile d’un 
papillon. Et pourtant ! 

Même une foi aussi minuscule qu’une graine de moutarde peut déraciner les arbres et les planter dans la 
mer, dit Jésus. « C'est l'effet papillon, petites causes, grandes conséquences », chante Bénabar. 

Avoir confiance en soi, dans les autres, en Dieu – ne serait-ce même qu’une confiance fragile et presque 
imperceptible – est un levier formidable qui permet de soulever des montagnes, qui plante les arbres dans 
la mer. 

La faiblesse de nos moyens pour changer le monde, la fragilité de notre foi en Dieu et de notre confiance en 
l’humanité vous inquiètent ? Fiez-vous à l’effet papillon !  

Olivier Fröhlich 

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc (Lc 17, 5-10) 

En ce temps-là, les Apôtres dirent au Seigneur : « Augmente en nous la foi ! »  Le Seigneur répondit : 
« Si vous aviez de la foi, gros comme une graine de moutarde, vous auriez dit à l’arbre que voici : 
‘Déracine-toi et va te planter dans la mer’, et il vous aurait obéi. » 

« Lequel d’entre vous, quand son serviteur aura labouré ou gardé les bêtes, lui dira à son retour des 
champs : ‘Viens vite prendre place à table’ ? Ne lui dira-t-il pas plutôt : ‘Prépare-moi à dîner, mets-toi 
en tenue pour me servir, le temps que je mange et boive. Ensuite tu mangeras et boiras à ton tour’ ? 
Va-t-il être reconnaissant envers ce serviteur d’avoir exécuté ses ordres ? De même vous aussi, quand 
vous aurez exécuté tout ce qui vous a été ordonné, dites : ‘Nous sommes de simples serviteurs : nous 
n’avons fait que notre devoir’ ». 
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